

Precio de suscripción:
75 céntimos de peseta
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Juésves 14.—Stos. Josafat, obispo y mártir; Filomeno, mr., y Lorenzo, ob.

Viérnes 15.—Stos. Eugenio I, arz. de Toledo, mr.; Félix, obispo y mr., y sta. Gertrudis, vg.

Sábado 15.—Stos. Rufino, Marcos y Valerio, mártires.

Cultos

Jueves 14.—La Misa y oficio divino son de san Josafat obispo y mártir, con rito doble, color encarnado.

Oración de 40 horas continua en S. Francisco, esponiendo el Santísimo á las 5 y cuarto de la tarde y reservando á las 6 y media.

Viérnes 15.—La Misa y oficio divino son de San Eugenio I Arzobispo de Toledo mártir, con rito doble, color encarnado.

Sábado 16.—La Misa y oficio divino son de Santa Gertrudis Virgen, con rito doble, color blanco.

En la Catedral despues de Nona se canta Misa de Aniversario, por la Consagracion del Ilmo. y Rldmo. Sr. Dr. D. Juan Comes y Vidal para obispo de esta Diócesis de Menorca.

En S. Agustin al anochecer Felicitacion Sabatina á Maria Inmaculada.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA NOVIEMBRE

Los intereses de la Iglesia en los paises alemanes.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon. Os las ofrezco en especial, por la prosperidad de la Iglesia católica en Alemania, en donde es combatida por las heregías, la masonería y el socialismo.

PROPÓSITO

Ofrecer todos los dias alguna mortificacion y oracion por las almas del Purgatorio.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.^a Las necesidades de la isla.
 - 2.^a Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.
- Santos Patronos del Apostolado en el mes de Noviembre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Dia 11, San Martin, obispo.
» 19, Sta. Isabel, viuda.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de un asociado y las de tres asociadas, que fallecieron durante el mes de Octubre.

A. M. D. G.

La poblacion de Cuba y la Raza Negra

La componen, segun la estadística de 1894, 1.691,691,690 habitantes, así distribuidos son: 1.157,690 blancos, peninsulares é isleños, 490,000 negros 44,000 chinos.

De siempre en la Antilla ha existido lo que se conoce en la política colonial con el nombre de «problema de la raza de color.» Fué el temor á provocar la solucion de él, uno de los argumentos que más contribuyeron á retrasar la promulgacion de las leyes abolicionistas. Los negros, sumidos en la esclavitud, á pesar de su bondad natural, tomaron las armas contra los blancos en diferentes épocas: en 1812, capitaneados por Aponte; en 1826, en la Guira; en 1835, en Matanzas,

Sucavo y la Habana; en 1844, en casi toda la isla, además de la guerra separatista pasada y la actitud que han tenido por núcleo la gente de color.

Libres los negros, han luchado siempre por la igualdad con las razas blancas, sin consecuencias hasta la fecha, pues si las leyes declararon la igualdad, las costumbres no han permitido practicarla. Deseosos de conseguir la apetecida igualdad, que echaban de ver los morenos les era tan necesaria como la libertad, cuando consiguieron esta, tienen fundadas en toda Cuba una serie de sociedades con un directorio central, con objeto de llegar al logro de aquella soñada aspiracion.

Nuestro pais autoriza que los niños negros estudien en los establecimientos docentes del Estado y del municipio. En los Estados Unidos existen gran número de escuelas para los morenos como lo demuestra la siguiente estadística (1894) que se refiere á los Estados del Sur de aquella confederacion. Escuelas 25,530; alumnos 238,000, maestros 20,000.

En treinta años han recibido la instruccion primaria en aquéllas 22.350,000 negros. Tiene además 150 escuelas de carácter superior y 7 colegios parecidos á las Universidades de por acá. Escusado es decir que en estos centros el profesorado es de negros.

La actitud del negro para la constitucion de nacionalidades ha sido y es muy controvertida. Dos ejemplos cuenta la historia, y los dos seguidos del mal éxito, siquiera hay de descontar en el fracaso la falta de cultura é ilustracion de la raza.

Una Sociedad filantrópica norte-americana, fundó hácia 1821 una colonia en la Guinea septentrional, á la que puso el nombre de Liberia. Era esta colonia una república, y el objeto de su institucion fué recoger los libertados de los Estados Unidos. Pues bien, á pesar del tiempo transcurrido, el pequeño Estado, agobiado por su deuda al Tesoro inglés, no prospera, á pesar de su poblacion de 1.500,000 habitantes. Su capital Monrovia, de 5,000 habitantes, dista mucho de la limpieza y condiciones de una ciudad blanca.

Es el otro ejemplo Santo Domingo, cuyas tremendas catástrofes la han sumido en una crisis de que aún no ha salvado de todo. Mas en este dato histórico, conviene recordar que, libres los negros dominicanos, pretendió Francia volverlos á la esclavitud, ocasionándose, con tan injusto proceder, el trastorno hondo y profundo que aún, segun dijimos, no salvó de todo aquella República.

Terminada la guerra separatista que sostiene España, el problema renacerá, si vence como vencerá, porque las reformas ofrecidas y aun las votadas, exigen la solucion para llevar la paz moral á la isla, si la insurreccion triunfa sería la cuestion de razas la que amargaría la victoria de los separatistas. Por esta consideracion nos hemos permitido publicar los anteriores datos, creyendo que agrada á los lectores su conocimiento, para poder formar criterio en este asunto de actualidad.

LA GUERRA DE CUBA.

En oposicion á la algarabia armada por los laborantes americanos se ha colocado un periódico de San Francisco de California que dando pruebas de conocer á fondo á españoles y á filibusteros, cubanos é norte-americanos, se ha lanzado á defender la verdad y la justicia.

En un artículo muy bien escrito y mejor pensado, afirma que el pueblo americano atacando á España sólo porque esta nacion no se quiere desprender de una provincia, es *un niño de teta con caballera rubia*, que se deja seducir por cuatro comerciantes de mala fe. La guerra, dice el *Comercio*, no se hace en la isla de Cuba; aquí en el continente americano está la lucha, mantenida y fomentada por toda clase de rastreras pasiones indignas de un pueblo libre y civilizado.

Piden el reconocimiento de beligerancia por parte del gobierno de los Estados Unidos, los que piensan sacar fruto de tal estado de cosas.

¿Quiénes son los insurgentes? pregunta el *Comercio*, de qué hazañas son autores? que hechos han realizado durante los meses de junio, julio y agosto que las lluvias les han favorecido? Con los veinte mil hombres armados que dicen que tienen, que batalla han ganado, que plaza han tomado y defendido.

La guerra de Cuba no es una guerra, sino un bandolerismo en gran escala; el pueblo de la gran Antilla no está con ellos. Cuando se lucha por la independencia y por sus derechos, termina el *Comercio*, se vence ó se muere, pero no se huye ante fuerza armada, ni se destruye con dinamita el pueblo que se quiere libertar.

MOVIMIENTO DE AVANCE.

Todo absolutamente todo cuanto hemos dicho respecto á los proyectos y propósitos que abrigaban los jefes de la insurrección separatista se ha confirmado oficial y completamente Máximo Gomez, atravesando la trocha militar de Camaguey, ha penetrado con fuerte columna en las Villas, y Maceo con más de 2.000 insurrectos del Departamento Oriental, recorre la provincia de Puerto Príncipe ocupando en ella el cargo que desempeñaba el generalísimo de la insurreccion.

Este movimiento simultáneo de avance de los hechos del Camaguey y de Oriente indica bien claramente que los insurrectos no quieren localizar la guerra en ninguna región determinada, y que por el contrario, lo que procuran y á lo que tienden es á invadir todo el pais, para procurar levantamientos importantes en el pueblo, dividir el ejército, causarle en persecuciones estériles y en marchas penosas, aceptando combates cuando puedan ser favorables para ellos, rehuyendoles en los más de los casos, y allegando recursos, de que tan necesitados están los insurrectos.

Además este avance de Máximo Gomez y de Maceo obedece tambien los tres planes que

podieramos llamar políticas, por la significación que ha de tener fuera de la isla; y por el partido que los laborantes de los Estados Unidos han de sacar de ese movimiento de los jefes más caracterizados de la insurrección.

La importancia que la guerra tiene en Las Villas, en donde los insurrectos cuentan con gran número de partidas bien armadas y municionadas, según declaración del mismo general Martínez Campos, aumentará ahora considerablemente con la presencia de Máximo Gomez y las fuerzas del Camagüey, y no es extraño, por lo tanto, que en Las Villas fije toda su atención en éstos momentos el general en jefe acumulando en ellas toda clase de defensas y de refuerzos. Allí han de comenzar las operaciones en gran escala, y Las Villas serán por algún tiempo teatro principal de importantes acontecimientos.

Peró es seguro que Máximo Gomez no se ha de detener en su avance en Las Villas. Su objeto, su plan ha de ser sin duda alguna invadir la provincia de Matanzas y aun la de la Habana, ayudar un levantamiento general en ellas y procurar que Vuelta Abajo le secunde en ese alzamiento.

A evitar esto deben de tender todos los esfuerzos del general Martínez Campos, pues de otro modo, extendida la insurrección desde Oriente á Pinar del Rio con el espíritu antiespañol que reina en el país y el efecto moral que habia de producir en Cuba y fuera de Cuba, las consecuencias podrían ser dolorosas para la patria.

Si el general Martínez Campos, al llegar á la Habana, se hubiera preocupado más de la guerra que de la paz, si en vez de buscar componendas con los jefes de las mermaidas partidas insurrectas de Santiago de Cuba, únicas que existían entonces en armas hubiera fortificado la línea militar de Oriente para impedir que la insurrección corriera, como sucedió luego, á Puerto Príncipe, á la Trocha de Morón, al Júcaro, con el fin de aislar Las Villas del Camagüey, á estas horas la guerra estaria localizada, y ni Maceo recorrería el Camagüey, ni Máximo Gomez penetraría en Las Villas como Pedro por su casa. No ha sucedido así, y hoy tenemos que sufrir las consecuencias de aquella falta de previsión del general en jefe del ejército de Cuba.

Veremos ahora cómo se las arregla para destruir los planes de los insurrectos, limpiar Las Villas de partidas pacificar el Camagüey y dominar la insurrección en Oriente.

¡Que Dos le ayude!

GACETILLA.

Tratando «El Noticiero», en su número de ayer, de aminorar los cargos que le hicimos con motivo de haber publicado dicho periódico dos composiciones abiertamente *inmorales*, composiciones que con nosotros reprobamos también y fueron consideradas tales por otras personas no acostumbradas á padecer escrúpulos *monjiles*, dícenos; «que juzgando con el criterio estrecho y mezquino con que juzgamos las obras literarias, tendríanse que desterrar nuestra literatura picaresca antigua y nuestra literatura moderna».

Si por literatura antigua y moderna, entendiendo el colega, las obras ó composiciones literarias que bajo ciertos adornos del arte, disfrazan las pasiones más vergonzosas, ridiculizan la virtud con expresiones satíricas y hacen la apoteosis del vicio con cuentecillos agradables, nada nos importa que semejante literatura *bastardeada* sea desterrada, así fuera ello, por intrusa y opuesta diametralmente

á la verdadera y sana literatura, cuya solidez y perfección emanan principalmente de su conformidad con las leyes de la moral, complemento indispensable que debe reunir toda obra de arte para poderse llamar con verdad obra *perfecta*. Este es nuestro criterio, formado en la doctrina de irrecusables Maestros en literatura que sostenemos además con especial esfuerzo por las creencias que profesamos como católicos.

En virtud de este criterio, que no es estrecho ni mezquino, pues están conformes con él cuantos literatos desde Fr. Luis de Leon hasta el Padre Coloma, han escrito en los pasados y modernos tiempos hermanando la belleza artística con la belleza moral, nosotros no reconocemos por enteramente buena una composición literaria, que sea cual fuere su mérito según las reglas del arte, carece no obstante del sello que debe coronarla, cual es, la conformidad con las leyes de la moral. Por consiguiente, aquellas composiciones que, con sus graciosidades picantes, sátiras mordaces y chistes de gusto estragado, disfrazan el vicio, ridiculizan la virtud y son incentivo de las pasiones, las consideramos sumamente detestables por los efectos desastrosos que ocasionan en quién las lea, aunque sea por mero pasatiempo y como por diversión. Siendo pues innegable, que á este género pertenecen las dos composiciones, motivo de la presente cuestión, bajo este concepto nos creímos en el deber de levantar la voz para impedir si nos es posible, la carrera de «El Noticiero» por ese mal camino que parece quiere seguir. Y no se escude otra vez, porque demuestra la más crasa ignorancia en literatura, con el risible subterfugio de que toda la literatura antigua y moderna está formada de composiciones iguales á las publicadas por «El Noticiero». Se necesita valor para hacer tal afirmación. Por último, no falta por tanto, ántes bien cumple con un deber de amor al prójimo, quién señala ó indica el precipicio á un confiado caminante que está á punto de caer en él; faltaría sí, el que por temor de asustarle permitiese que aquel incauto viajero se hundiese en el abismo. Ahora, *Andantino*, aplique la moraleja de nuestras anteriores palabras y verá como los términos están más relacionados, que los del *veneno* que vendió y del sujeto que según él lo sirvió.

EL BATALLON PROVISIONAL

Según las noticias que leemos en varios colegas de la Capital de esta Provincia, están preparándose entusiastas festejos para despedir dignamente al Batallón provisional de las Baleares que partirá este mes desde Palma para Cuba. Mañana, jueves 14, el Sr. Obispo de aquella diócesis celebrará misa de pontifical en la santa iglesia Catedral, bendiciendo solemnemente la bandera que por suscripción pública é iniciativa de algunos periódicos de aquella capital se ha regalado á dicho Batallón.

Hacemos votos al cielo para que nuestros hermanos isleños, que forman ese ejército, regresen en breve á su amada patria natal, orladas sus sienes con los laureles del triunfo.

El Alcalde de Mahon ha entregado la cantidad de docientas cincuenta pesetas para repartirse entre las clases é individuos de las dos Compañías del Batallón provisional de Cuba y cincuenta pesetas para la suscripción de la bandera del expresado Batallón.

Y también el Alcalde de Villa-Carlos ha entregado la cantidad de ciento veinte y cinco pesetas para obsequiar con un mazo de

cigarros puros á cada uno de los Sres. Oficiales, un medio mazo de idem á los sargentos, una cajetilla de cigarrillos de á 50 céntimos á los cabos y una de á 55 id. á los soldados, aplicando el sobrante de dicha cantidad á la suscripción de la bandera.

Según leemos en «El Liberal Palmesano», hablase, de celebrar antes de que el Batallón provisional de Cuba emprenda viaje para las Antillas, una misa de campaña, á la que asistirán además de las tropas expedicionarias, todas las que guarnecen esta plaza y estén aquel día francas de servicio.

Nuestro colega «El Diario de Palma» sabe que la Comisión organizadora del concierto á beneficio de las familias de los soldados mallorquines, trabaja activamente para que la función resulte lo más lucida y beneficiosa posible.

El citado colega añade que se trata de llevar al teatro los más valiosos elementos musicales con que cuenta Mallorca, al fin que está encomendado á la Comisión de referencia.

En el vapor correo de ayer tarde debían salir de Mahon para Palma las dos compañías del Batallón provisional expedicionario que en unión de las organizadas en la referida capital se embarcarán el día 22 en el vapor «San Ignacio de Loyola» en dirección á Canarias en donde completarán el Batallón provisional de Cuba.

En las inmediaciones del derruido castillo de San Felipe de Villacarlos celebróse el domingo pasado una fiesta de despedida para las tropas que deben marchar á Cuba. A las once de la mañana llegaron al sitio indicado 321 individuos de tropa, siendo recibidos por el Sr. Gobernador militar, una comisión de Jefes y oficiales y por la banda de música del Regimiento Regional al son de un paso-doble. A las doce se sirvió á la tropa una comida consistente en arroz con pollos, estofado chuletas y postres variados vino tinto en abundancia y café. Acto seguido se verificó un banquete entre los Jefes y oficiales, presidido por el general gobernador. Pronunciáronse en estos actos entusiastas brindis y se dieron calurosos vivas á España, á Cuba y al Ejército.

El próximo domingo la Archicofradía de Hijas de María, tendrá á las siete y tres cuartos Misa de Comunión general en la iglesia del sagrado Corazón de Jesús, ofreciéndose en sufragio del alma de la sócia (q. e. p. d.) D.^a Magdalena Taltavull Salord. Por la tarde á las dos y media, habrá el ejercicio acostumbrado con plática por el Sr. Subdirector de la referida asociación.

Por acuerdo de este Ayuntamiento se están construyendo tres puentes en el camino de *Son Vell*, canal del *Rafal*, para evitar los desastrosos daños que puedan causar los aguaceros, como aconteció en él del día primero del actual.

Ha visitado esta ciudad D. Gaspar Reinés Ayudar.te de obras públicas en comisión de la Excm. Diputación provincial para inspeccionar los trabajos practicados en los caminos vecinales.

La Deuda flotante del Tesoro en el mes de Octubre no ha tenido alteración alguna, as-

cendiendo, por lo tanto, á 420.797.645 pesetas.

Sabemos, que ha sido muy lucida la festividad, que el vecino pueblo de Mercadal ha dedicado á su Santo Patrón, el esclarecido Obispo S. Martín. Cantóse hermosa Misa, composición de D. Cristóbal Riudavets, Organista de aquella Parroquia; siendo celebrante, el Rdo. D. Juan Morillo Pbro. Cura-Ecónomo de Sta. María de Mahón; publicó las glorias del preclaro Obispo de Tours, el Rdo. D. Antonio Orfila Pbro. Cura-Párroco de Ntra. Sra. del Carmen. Por la tarde después de solemnes Vísperas, se organizó la acostumbrada Procesión, en la que tomaron parte muchos Sres. Ecónomos y otros Sacerdotes de todos los pueblos de la isla, llevando la Reliquia del Santo, el nuevo Sr. Ecónomo de Mercadal, Rdo. D. Jaime Cardell Pbro. á quien felicitamos, por la brillantez que han revestido estas tradicionales funciones.

El Sr. Alcalde de esta ciudad D. Francisco Javier de Despajol en telegrama dirigido al Sr. Alcalde accidental manifiesta que el Excmo. Sr. Ministro de Ultramar le asegura que no aumentará los derechos de Aduana que gravitan sobre el calzado de exportación á la Isla de Cuba; cuya noticia nos apresuramos á publicar para satisfacción de los fabricantes de calzado.

Mañana, es esperado en esta ciudad, nuestro paisano y apreciable amigo D. Rafael Fuxá y Vila, Licenciado en Farmacia, quién acaba de comprar la botica del farmacéutico difunto D. Bartolomé Juaneda (q. e. p. d.), para ejercer su profesion en esta ciudad, después de haberla ejercido ya algunos años como regente en una de las principales farmacias de Barcelona. Deseamos á nuestro amigo buen éxito en su profesion.

Desde Soller nos escriben que el martes fondeó en el puerto de aquella villa el vapor *Nice*, á cuyo bordo iba S. A. el archiduque Luis Salvador. El mismo dia por la tarde salió con rumbo á Miramar.

Dicho buque, al mando del inteligente marino D. Bartolomé Singala, ha visitado, durante la excursión emprendida en el mes de Junio último, los puertos de Por-Vendres, Marsella, Niza, San Remo, Genova, Lipari, Civitavecchia, Muggia, Venecia, Messina, Catlaro, Nápoles, Castellamare, Portofino, Brindisi, Pirano, Rovigno, Lussin, Gallipolis, Cotrone, Prócida, Gaeta, Livorno, Villefranche, Cete, Antibes y algún otro puerto de Francia, Italia y Austria.

Se ha impuesto por esta alcaldía la multa á un vecino por infracción del art.º 20 de las ordenanzas municipales, igualmente fué multada una mujer por contravenciones á disposiciones de la autoridad.

Circulan en Galicia billetes falsos del Banco de España de 100 pesetas, bastante bien imitados. Los falsificados son de los amarillos con el busto de Goya, y se diferencian de los legítimos en que el papel es mas grueso y en que el busto, la matrona y el niño del reverso tienen algo deformes y borrosas las cabezas.

Copiamos:

«Ayer á las cinco se ha celebrado en el ministerio de Marina junta de generales, habien-

do acordado la adjudicación del dique seco de Cartagena á D. Pio Wandosell en la suma de pesetas 4,000.000. Las obras se harán en tres años.

Dícese que en breve aparecerá en Palma un semanario satírico ilustrado, que se titulará *El Solfeo*.

Si las notas que cante no pasan el diapason de la religion y moral bien venido sea.

A beneficio de las obras del templo parroquial de Santa Cruz se celebrará el dia 23 de Diciembre con el sorteo de Navidad, una rifa que constará de 10.800 billetes con cinco números cada uno al precio de una peseta.

Se rifarán cinco preciosos objetos que se adjudicarán á los cinco primeros premios de la loteria, y se hallan expuestos en los grandes almacenes de Madrid.

Está en estudio un proyecto de ley para remediar la desigualdad con que contribuyen las provincias en el número de mozos sorteados.

Empiezan ya á pedir el tercer entorchado los periódicos militares para el general Azcárraga á nombre de Ejército y del país.

De un momento á otro emprenderá la corbeta *Nautilus* un viaje de instruccion. Hará escala en Las Palmas, Montevideo, Puerto Rico, Habana, San Miguel (Azores), isla de Madera y Ferrol.

DESPUÉS DE LA INFLUENZA.

Las amarillentas hojas tapizan con sus notas de triste color el ceniciento matiz de la tierra, las gotas de lluvia caen sobre ellas como lágrimas de despedida al sol estival; los frios han llegado y con ellos los catarros, las afecciones bronquiales y la terrible influenza que aun cuando no mortal, deja tras sí un largo periodo de su sufrimiento más molesto que la enfermedad misma.

En ese periodo de decaimiento y estenuación, así como para tonificar y preservar el organismo, todos los médicos recetan una cucharadita de *Kola Astier* (granulada), antes de cada comida; pues están seguros de que la debilidad desaparece y con ella las angustias y el malestar que ocasiona la depresión de las fuerzas físicas.

La *Kola Astier* se ha hecho ya un preparado tan popular que figura en el Memorandum de los Doctores, así como en la medicina casera de las familias. Ella es soluble en todo líquido acuoso, es agradable al gusto y sus efectos son rápidos. La *Kola Astier* debe hallarse siempre á la mano de todos.

Pedirla en todas las farmacias. El Depósito general se halla en la Farmacia Astier; 72, Avenue de Kléber, Paris.

TELEGRAMAS

Madrid 7.—1'45 m.

Telegrafian de Lóndres á la Agencia Havas, diciendo que los periódicos ingleses publican telegramas pesimistas acerca de la situación de Turquía.

Ayer se reunieron en Constantinopla los embajadores de las potencias y circularon rumores de que es inminente una accion europea decisiva.

Comunican al *Daily Telegraph* que los insurrectos armenios derrotaron á las tropas turcas y les hicieron 400 prisioneros.

Algunos periódicos alemones reproducen una declaracion hecha por el nuevo ministro M. Berthelot, en la que dijo que era partidario de conservar las relaciones entre los pueblos civilizados, y

especialmente entre Francia y Alemania.

Asegura *El Nacional*, órgano del Gobierno, que el señor Navarro Reverter modificará los tributos, aumentando algunos de ellos.

Madrid 8.—3'15 m.

En un cablegrama que se recibe en este momento en el *Heraldo* dícese que la columna, Molina compuesta por fuerzas de la guardia civil y de infantería de Marina, encontróse entre las Villas y Matanzas las partidas de Gavie, Nuñez, Pano, Periquito Perez, y Perez Duo reunidas.

Á los pocos momentos de tirotearse ambas fuerzas se generalizó el combate. Nuestros soldados lucharon heroicamente oponiendo una tenaz resistencia para que no avanzara el enemigo que era muy superior en fuerza á la columna.

Al retirarse quedaron sobre el campo del combate, vistos por los nuestros, 32 muertos y 50 heridos.

En nuestras filas hubo un oficial muerto y siete soldados á más de un crecido número de heridos.

Madrid 8.—7'20 m.

Ampliando la accion que ayer telegrafié urgente librada en Agua Pasages, por el batallón expedicionario de América que manda don Luis Molina, he de añadir que después de cuatro horas de nutrido fuego se decidió el combate por nuestras armas, con un ataque á la bayoneta dado al anochecer con lo que se consiguió pisiera el enemigo *piés en polvorosa*.

El cabecilla Lactes el que dirige las partidas combinadas que pretendían entrar en Matanzas.

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 13.—2'35 mad.

El cabecilla Maceo marcha al frente de una guerrilla de mil hombres para los poblados é ingenios pidiendo provisiones de boca y guerra, amenazando á sus moradores para que entreguen cuanto se les pida.

Máximo Gomez ha dictado las órdenes oportunas á sus subordinados para que incendien todas Las Villas si los campesinos continúan dedicándose á las labores agrícolas, y que se entreguen al saqueo.

Madrid 13.—2'35 m.

La partida de Máximo Gomez continua el movimiento de avance hácia la jurisdiccion de Sa-gua.

Han salido varios destacamentos de Santa Clara para impedirle el paso.

El general Martinez Campos ha aumentado considerablemente el servicio de vigilancia en los ingenios para evitar en lo posible atentados contra la propiedad.

Interior 68'00.

Exterior 77'35.

CRÓNICA PARISIEN.

Un senador en prisión.—Max Lebaudy.—Centenario del Instituto.—Meissonier.—Coquelin y Derouléde.—El escándalo parlamentario.
Así es la vida en París; se confía y se desconfía siempre como en todas partes; pero aquí es muy raro que la confianza y la desconfianza estén bien colocadas.

Dos casos aplicables á mi teoría: el del senador Magnier y el de aquel *toreador* de afición, el richachón Max Lebaudy (a) *El Petit Sucrier*.

El primero, Director de un gran diario parisién, senador, hombre de buenas relaciones y al parecer respetado de la sociedad, cáe, para no levantarse más, despoñado de su pedestal porque el recto veredicto de un jurado le ha considerado más digno de llevar sobre su pecho el capuchón degradante del penado que la honrosa banda tricolor que simboliza la representación de la patria.

Desde Madrid, adonde fué heido, vino á presentar su cabeza al verdugo; delinquiró, la justicia para ser justicia debe ser igual, lo ha sido, Magnier ha caído bajo el peso de sus indelicadezas é inmoralidades administrativas... dejémosle abandonado en las soledades de su calabozo, cuyas oscuras tinieblas serán la única claridad que ilumine su negra conciencia.

El otro, Max Lebaudy, joven riquísimo, soldado, Tenorio, *toreador* y *juerguista* todo en una pieza; quiere serlo todo, menos *quinto*.

Por lo que al principio decíamos, por aquello de la confianza él ha intentado que le pongan enfermo y como todo ciudadano puede *disfrutar* del derecho á la enfermedad, los médicos le han declarado grave de tisis galopante... ¡sin duda porque el paciente sirve en un escuadrón de caballería!

Max y Magnier, la huelga de Carmaux, el inverosímil (pero cierto) accidente ferroviario de la estación de Montparnasse, la Cámara, el centenario del Instituto, etc., etc.; he ahí los temas de la decena.

Todos ellos danzan en mi cabeza, todos se agitan en *revolutum* obsesionador en el fondo de mi cartera y, cada cual hace pasar ante mis ojos un signo de interrogación para pedirme turno.

A fé mía, no sé por donde comenzar.

Cuestiones políticas, sentimentales, teatrales, judiciales... ¿qué se yo? Esto es un *mare magnum* enloquecedor; la vida de París en esta época es demasiado vida, la plétora reemplaza la anemia y la escuálida y atrofiada cartera de mis apuntes, sufre hoy una hipertrofia terrible casi, casi rayana en la hidropesía.

En mi vida me he visto en tal aprieto, como pudo oír la Violante del soneto; pero al igual del poeta, burla burlando avancemos siempre hasta poder exclamar el consabido «ya está hecho».

Dice Campoamor que sin los amorosos consuelos es terrible la soledad; pero; añade el poeta de las Dolores que es más espantosa la soledad de dos en compañía.

Sin duda nuestro ex-compatriota Heredia el Académico francés, ha hecho conocer los versos campoamorinos á sus sesudos compañeros de sillón, los cuales para salir de su espantosa soledad y para no ser menos que los demás en esta época de centenarios, han ideado celebrar el suyo.

La sugestión del ejemplo es muy poderosa.

Recepción en el Eliseo, asamblea general en el Instituto de Francia, fiestas religiosas, discursos, etc.; he ahí el programa.

Pero lo más gracioso es la ocurrencia de mi portera, setentona apegada á la vida que, leyendo la reseña del Centenario de la Litografía y del Instituto, exclamó llena de consuelo:

—Es una esperanza para mí, aun hay quien llega á los cien años.

—¿Como, Señá Ruperta?
—Dice el *journal* que Monsieur Instituto y su mujer Litografía celebran ahora su centenario.
iii!!!

Paris es una villa que cual ninguna se siente orgullosa de sus glorias y que sabe honrarse honrando la memoria de sus grandes hombres.

Ayer le ha tocado el insigne Meissonier.

Su blanca estatua dá la nota severa y alegre á la par, á los verdes follajes del Jardin del Infante, delante del Museo del Louvre y al lado de las estatuas de Velásquez y Jaffet.

Meissonier, cuya reputación no está por hacer, era un maravilloso dibujante al mismo tiempo que pintor, aun cuando con razón ó no, se haya tachado de fría su pintura á semejanza de su carácter, y eso explica la siguiente frase que ayer oímos después de la inauguración:

—¡Admirable estatua la que ha hecho Mercié!
—decía uno—el mayor parecido es el de estar hecha en mármol.

Una buena nota de «entre bastidores.»

El teatro de la Porte-Saint-Martin ha hecho su inauguración. Coquelin ¡el célebre Cequelin! es su director y Paul Dérouléde ha sido el primero que ha roto el fuego delante de los *morenos* con su obra en cuatro actos, titulada *Messire Duguesclin*.

¿Qué diremos del lamentable espectáculo dado en la cámara de Diputados en la sesión del sábado?

Mas vale no *meneallo*; Jaurés, el elocuente diputado socialista, había interpelado al Gobierno sobre la huelga de Carmaux, la mayoría se solivianta pretendiendo ahogar con desaforados gritos y destempladas razones, el legítimo derecho de su compañero en los escaños; los epítetos de ¡canalla! y otros se prodigan de uno y otro lado y.... después volvió la calma, continúa la sesión y.... los obreros sin trabajo. ¡Esto es lo más triste!

¿Qué decir de todo ello?

Un pequeño consejo á M. Brisson, el presidente del Congreso: Según las cosas se presentan, debiera adquirir una campana de 25,000 kilogramos como la que van á colocar en la iglesia del Corazón de Jesús, para reemplazar la campanilla presidencial.

Al menos en los casos extremos le quedaba un consuelo al presidente:

¡Tirar del badajo!

Y aquí paz y después gloria.

Aun cuando ni una ni otro sean para el Ministerio Ribot que acaba de caer para no levantarse más.

ANTONIO AMBROA.

París, 30 de Octubre de 1895.

ANUNCIOS

Calendarios americanos DEL S. CORAZON DE JESUS para 1896

Se hallan de venta en esta imprenta.

Martin Timoner y Salom

Ofrece sus servicios como agente administrativo de negocios, hipotecaria y asuntos judiciales.

Despacho: calle San Nicolas n.º 25.-Alaycr.

Vistas de las principales capitales y puertos del globo

Dirigirse á esta imprenta.

Fes de vida

Véndense en esta imprenta.

Socialismo y Anarquismo

LA ENCÍCLICA

DE NUESTRO SANTÍSIMO PADRE LEON XIII «DE CONDITIOE OPIFICUM»

Y LOS CIRCULOS DE OBREROS CATÓLICOS

POR EL

P. ANTONIO VICENT de la Compañía de Jesús

Véndese en esta imprenta á 1'50 ptas. ejemplar.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja, 10.

Guia Eclesiástica de España

EDITADA POR LA

SOCIEDAD DE PROPAGANDA CATÓLICA «LA CRUZ»

Con la ayuda y cooperacion del Episcopado español y la aprobacion del Ministerio de Gracia y Justicia

Sumario de los datos y materias que comprende

Pontífices Romanos: Sacro Colegio de Cardenales.—Superiores de las Ordenes Religiosas.—Rota Romana y Española.—Nunciatura Apostólica.—Real Capilla de S. M., Clero Palatino.—Capellanes y Predicadores honorarios de S. M.—Clero Castrense.

DIÓCESIS POR ORDEN ALFABÉTICO

Situacion geográfica: Reseña historica.—Prelado.—Clero Catedral.—Secretaria de Cámara.—Tribunal Eclesiástico.—Administracion diocesana.—Seminario.—Clero Parroquial.—Arciprestazgos.—Pueblos.—Advocacion de las Parroquias.—Vecinos.—Categoria.—Párroco, Regente, Rector ó Economo.—Beneficiados.—Coadjutores.—Ascritos.—Mayordomos de fábrica.—Sacristanes.—Sochantres.—Organistas.—Sirvientes.—Religiosos.—Religiosas.—Capellanes.—Retrato y autógrafo de Su Santidad Leon XIII.—Retratos de varios obispos y la vista de las principales catedrales de España.

Precio de la obra

10 pesetas en rústica y 12'50 encuadernada en tela, con planchas en oro
Para pedidos y encargos dirigirse á esta imprenta

Historia de la vida interior y exterior del Bienaventurado FRAY DIEGO JOSÉ DE CADIZ

(Beatificado por nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII en Abril de 1894) referida por el mismo en las cartas que por obediencia enviaba á sus directores espirituales. La compuso el último de ellos Lic. D. Juan José Alcober Higuera Abad de la iglesia colegial del Salvador de la ciudad de Granada (año de 1803) y la publica D. Joaquin Torres Asensio.—3 pesetas en esta imprenta.